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□半岛全媒体记者 刘红

文博文创，是青岛市文化惠民消费
促进工作主要的补贴领域，现博物馆超
过100家，博物馆深度挖掘各自馆藏的
文化资源，发展文创开发文创产品，风
景、历史、建筑、名人……这些拥有青岛
味道的文创各具匠心，超具青岛范儿的
文创礼品，各有千秋，把这些文创产品带

回家作为贺年礼，也是别具用心。
青岛德国总督楼旧址博物馆的总督楼

故事手绘插画笔记本、实木手绘玻璃台屏、
总督楼特色手工笔筒、折叠团扇等等，以青
岛建筑元素为题材，“把博物馆带回家”。

青岛若七珠宝文化艺术博物馆以五
月的风、海鸥、珍珠、贝壳、帆船等青岛元素
开发了青岛印象系列，今年还推出“牛转乾
坤”胸针，借助牛夯实沉稳的力量和无畏无
惧的勇气，开创牛气冲天的2021年。

青岛国际会议中心、青岛奥帆博物馆
文创产品不仅海洋元素十足、“上合元素”
更是闪亮，有元首笔、瓷器、领带、多功能电
源笔记本等，“花开上合系列”夫人礼，还有
中国邮政特色邮品首日封、明信片等等。
青岛啤酒博物馆推出了很多新年专

属定制的文创产品，这些青岛特色产品不
仅寓意着吉祥喜气，也都充满着青岛独特
的文化魅力。不仅有牛年定制版的“鸿运
当头”，还有啤酒伴侣礼盒，里面有高品质
的坚果，还有1903面包坊推出“开门红”
礼盒，不仅新推出有青岛城市特色的点
心，还有福字、对联等。
同时，青岛市博物馆推出牛年金银

币；贝林博物馆毛绒纪念品、工艺品和礼
品、水晶石，更有珍贵昆虫标本；崂山书
房的“道士下山”系列，可谓别具匠心，作
为贺年礼精致遂心。

□半岛全媒体记者 刘红

近日，疫情防控形势严峻复杂，全国
多个省区市先后提出了春节期间“就地
过年”的倡议。记者采访了解到，本地化
产品、周边游受推崇，旅企为这个特别的
春节推出各类活动和补贴政策，并有当
地独立成团的“年味私家团”“年夜饭私
家团”产品。
马蜂窝旅游大数据显示，今年1月

以来，关键词“周边游”的旅游搜索热度
上涨71%，众多一线和新一线城市都成
为人们关注的周边游热门目的地。
携程积极响应“原地过年”倡议，并为

这个特别的春节推出各类活动和补贴政
策，引导、鼓励消费者留在所奋斗的城市，
在春节之际，与家人朋友驻足欣赏本地之
美。近期推出了当地独立成团的“年味私家
团”“年夜饭私家团”产品，避免了跨省乘坐
飞机火车的风险，在本地与家人朋友独立

成团，独立用车，私享专属司机导游，既可
以在旅程中放松过年，还可以满足与家人
团员吃年夜饭，红红火火过大年的需求。
主题游充分利用自身在户外徒步、

登山、滑雪、越野自驾、骑行等主题类旅
游的优势，将今年春节的产品重心转移
到本地周边主题游上，计划在春节前期
推出全国周边主题旅游合集，主打租车
+精选酒店+户外活动。为消费者提供更
多“畅享自然，运动过年”的主题类春节

旅游产品。携程门票玩乐在今年的春节
活动中主打本地周边游，为游客提供更
多周边出游的场景和选择，并且针对本
地门票、一日游等产品进行各类补贴优
惠，鼓励消费者探索发掘本地之美。
据悉，“就地过年”以来，同程集团积

极调整产品策略，推出多款本地化产品
和补贴措施。住宿业务针对寒假推出了
“本地玩”和“周边玩”的玩法，并有0 . 88
元限时秒杀和亿元红包雨等多种福利。

就地过大年，“年味私家团”受推崇

临近春节，青岛范儿文创礼受关注

青岛奥
帆博物馆（资
料图）

冰雪项目对于技
术和场地要求很高，参与者

想要熟练掌握的话，自然离不开
多加练习，这也让冰雪运动相对具有

较高的门槛。张圣亮给记者算了一笔账，
当时加盟品牌引进设备就花了上百万;聘请
的教练都具有国家职业资格证书，月薪也是
过万的;室内滑雪因为场地限制，为了保证
安全系数，避免出现人多在赛道上冲撞的现
象，每堂课最多只能一对二，导致每天的客
流量都有限。因此想要维持下去的话，每个
人的课时单价自然就高了，“课时费确实挺
高，大都在一小时300-500元之间。”在青岛
从事冰雪项目教学培训多年的王阳，曾和多
个冰场和雪场有合作，对于冰雪运动的高成
本深有体会：“现在的滑冰场外租的话都是
每小时以千元计，好的滑冰滑雪装备也动辄
数千元，课时费自然也水涨船高，这对于无
论是民间的教学机构还是一般的家庭都存
在一定的经济压力。对于经营者来说，招的
学员少了根本不赚钱，招的人多了场地不够
用又影响体验。”
不过，不少从业者认为这是一把双刃

剑，虽然挡住了一部分人，但也能筛选出一
些真正的冰雪发烧友。
经过多年探索，张圣亮对未来还是有信

心的：“去年年初因为疫情影响没法营业，很
多孩子只能进行线上学习，恢复营业之后几
乎每天下午放学后都有孩子过来练习滑雪，
孩子们的兴趣都很高，家长们也给予了很大
的支持，每次群里的团课都很受欢迎。加上
室内场馆不受天气影响，四季都可以运营。
当室外场所受到天气影响的时候，不少滑雪
发烧友都会改到室内玩，并且会形成滑雪的
社交圈子，互相交流互相促进，吸引更多的
年轻人加入进来，因此室内滑雪未来的前景
还是很广阔的。”
目前王阳也在探索一条新的道路，他发

现青岛不少孩子通过轮滑项目转到冰雪运
动，并且有了一定的成功经验。王阳认为虽
然冰雪项目门槛较高，但是可以通过轮滑项
目熟悉了一些基础原理之后，再根据孩子的
意愿和家庭的实际情况转到冰雪上来，可以
扩大冰雪的群众基础范围。

冰雪探索继续加速前进
虽然青岛冰上项目已经有了一定的发

展，但是青岛乃至山东省自己培训的专业人
员却寥寥无几，大多数雪场的教练员都来自
其他省市。张猛说，他们雪场的教练大都是
从其他省市借调过来的，雪场一般也只运营
三个月，等到冰雪季一过，这些教练和工作
人员又会回到原来工作的地方。在融创藏马
山雪场，也是同样的情况。
随着2022年北京冬奥会正式进入倒计

时，为了落实“三亿人参与冰雪运动”的目
标，青岛市在2020年末举办了迎冬奥冰雪
节，奥运冠军武大靖带着小选手们冲起来的
场景还历历在目，这也预示着青岛冰雪运动
还会加速前进。
2021年元旦假期过后，青岛市体育局充

分挖掘冰雪运动和体育旅游资源，推出包含
5大场景在内的10条时尚体育冰雪旅游路
线，结合了青岛当地特色体育旅游资源，包
括购物游场景、亲子游场景、登山游场景、温
泉游场景和民俗游场景，满足不同游客动静
相宜、前卫与传统、自然和人文、现代与乡村
相结合的冰雪体验需求。希望市民在享受冰
雪乐趣的同时，还能到周边的特色景点进行
游玩和观光，全力打造青岛冬季冰雪运动新
名片。
青岛市冰雪运动协会会长刘晓颖作为

政协委员在两会上提到了青岛的冰雪运动
发展:“青岛现在冰雪项目基础相比前些
年已经有了一定的发展,前一阵子
青岛举办的冰雪节效果也很
好，希望能够引入更多

的社会力量,建设更多专业场馆和培养专业
人才，也希望能够通过促进体教融合的方
式，在青岛建设更多的冰雪特色学校，让更
多的孩子们能够喜欢参与到冰雪运动中。”
《青岛市人民政府办公厅关于促进全民
健身和体育消费推动体育产业高质量发展
的实施意见》（青政办字〔2021〕1号），多次
提到包括壮大冰雪在内的体育休闲健身产
业，推动冰雪在内的体育项目进校园活动，
打造冰雪等产业聚集区等相关目标和要求，
对社会力量举办的赛事给予数额不等的资
金扶持。青岛市体育局局长车景华曾在多次
会议上提到，将会把冰雪等时尚体育运动作
为未来重点发展的项目之一。

高高门门槛槛是是把把““双双刃刃剑剑””

孩孩子子们们学学习习滑滑雪雪的的热热情情很很高高。。


	A13-PDF 版面

